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时间的刻度刚刚跨进2024年，福建体育就步履不停，书

写了两岸融合发展的体育新篇章。

为贯彻《中共中央 国务院关于支持福建探索海峡两岸

融合发展新路 建设两岸融合发展示范区的意见》，近期，由

福建省体育局、省台办、省教育厅、省财政厅联合出台的《福

建省闽台棒垒球区域发展中心创建与管理办法》正式印发，

提出创建闽台棒垒球交流服务体系，按照“边普及、边提高、

边交流”的思路，设立“1+4+10”闽台棒垒球区域发展中心，

每年遴选100所中小学校开展棒垒球项目，以“闽台联合组

队”方式，组建福建省棒球队参加全国性赛事，为建设两岸

融合发展示范区贡献体育力量。

这是福建体育按照习近平总书记在福建考察时提出“四

个更大”要求，对标高质量发展，坚持和加强党对体育工作的

全面领导，围绕“四个阵地”建设，深入实施“六大行动”，着力

破解“五大矛盾”，体育事业迈出新步伐、取得新成效的注脚。

福建省体育局党组书记、局长叶得盛表示，2023年，福

建体育以习近平新时代中国特色社会主义思想为指导，深

入学习贯彻党的二十大精神，贯彻落实习近平总书记关于

体育工作的重要论述，统一思想、坚定信心、勇毅前行，发挥

体育在中国式现代化和高质量发展的综合价值和多元功

能，加快推进体育强省建设步伐，持续为奋力谱写全面建设

社会主义现代化国家福建篇章作出更大贡献，为体育强国

建设作出更大贡献。

叶得盛表示，福建体育始终坚持以人民为中心，以“小切

口”改善“大民生”，全民健身公共服务更加便民利民。2023年，

福建省连续22年将全民健身场地设施建设纳入省委省政府为

民办实事项目，全省新建体育公园、多功能运动场等群众身边

的全民健身场地设施1140个，健身步道突破一万公里。同时，

在全省上下广泛开展“运动健身进万家”系列赛事活动，举办

各类全民健身赛事活动超5000场，参与人次超600万，形成“周

周有活动、月月有赛事”的生动局面。

其中，2项志愿服务活动入选全国2023年全民健身志愿

服务优秀案例；2项基层篮球联赛入选全国首批群众“三大

球”精品赛事案例；“福道”建设、举办“村BA”等被国家体育

总局作为典型案例在全国推广。 （下转第二版）
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新华社北京1月23日电 中共中央政治局常委、国务

院总理李强1月23日下午主持召开专家、企业家和教科文卫

体等领域代表座谈会，听取对《政府工作报告（征求意见

稿）》的意见建议。

中共中央政治局常委、国务院副总理丁薛祥出席。

座谈会上，马海涛、李彦宏、严建文、李路明、王晓云、王

春法、刘震、张雨霏等先后发言。大家认为，去年我国经济较

快增长，发展新动能新优势加快塑造形成，许多方面出现了

积极向好变化，成绩的取得很不容易。大家还就解决当前发

展中的问题和做好今年政府工作提出了意见建议。

在认真听取大家发言后，李强指出，过去的一年，在以习

近平同志为核心的党中央坚强领导下，各地区各部门全面贯

彻党的二十大精神，锐意进取、攻坚克难，我国发展顶住外部

压力、克服内部困难，在波浪式发展、曲折式前进中取得新的

重大成就，高质量发展的积极因素不断累积。虽然前进的道

路上还会遇到各种困难和挑战，但综合起来看，我国发展面

临的有利条件强于不利因素，经济回升向好、长期向好的基

本趋势不会改变。我们既要正视困难挑战，更要坚定发展信

心，集中精力办好自己的事，推动我国发展不断迈上新台阶。

李强强调，要全面落实党中央决策部署，扎实做好今年

经济社会发展各项工作。要更好发挥宏观调控作用，积极的

财政政策要适度加力、提质增效，稳健的货币政策要灵活适

度、精准有效，增强宏观政策取向一致性，切实巩固和增强

经济回升向好态势。要坚持深化改革扩大开放，激发各类

经营主体活力，加快建设全国统一大市场，持续营造市场

化、法治化、国际化一流营商环境，不断增强发展的动力和

活力。要把扩内需与惠民生紧密结合，更加注重在满足多

层次多样化的民生需求中培育新的经济增长点，更好满足

居民在住房、教育、医疗、文化、体育、旅游等方面的需求，不

断增强人民群众获得感幸福感安全感。

李强希望大家立足本职奋发作为，同时积极反映基层

和各方面的诉求，提出更多务实建议，为推动我国高质量发

展凝聚智慧和力量。

吴政隆参加座谈会。

《政府工作报告（征求意见稿）》已向各地区、各部门同

步征求意见。

李强主持召开专家、企业家和教科文卫体等领域代表座谈会

听取对政府工作报告的意见建议
丁薛祥出席

体育强国建设大家谈冬训进行时

本报讯 1月23日，2024年江原道冬青奥会进入第四比赛

日，中国代表团在速度滑冰和雪车项目上都有收获。

在速度滑冰女子1500米比赛中，中国选手刘昀琪以2分03秒

29的成绩获得银牌，另一名中国选手张邵涵获得第十名。速度滑

冰男子1500米，潘宝硕以1分52秒84的成绩为中国再添一枚银

牌，张万里获得第十一名。

此外，在男子单人雪车项目上，16岁的中国小将匙翔宇获得

铜牌。雪车比赛共进行两轮，两轮所用时间相加为选手的最终

成绩。匙翔宇第一轮用时55秒45，位列第八。第二轮他发挥出色，

滑出54秒73，排名首位。匙翔宇最终以1分50秒18的总成绩获得

铜牌。

冰壶赛场，中国队在混合团体第六轮比赛中以22比2战胜尼

日利亚队。24日，中国队将迎来循环赛最后一个对手美国队。

冰球女子三人制循环赛继续进行，中国队分别以20比1和11

比3战胜墨西哥队和澳大利亚队。 （李晓洁）

本报记者 袁雪婧文/图

2023年对于中国艺术体操来说，是载入史册的一年。在

8月西班牙世锦赛上，中国艺术体操队集体组获得1金2银，

揽下队史首个世界冠军。收获更大鼓舞和自信后，中国艺术

体操队瞄准巴黎奥运会，在这个冬训重新出发。

体能训练接芭蕾训练，再加一堂专项主课，国家艺术体

操队集体组队员们经常从早上七八点钟练到中午一点多，

再从下午四点练到晚上，这就是冬训的节奏。“冬训强度很

大，我们请到了意大利体能外教，设计更结合艺术体操专项

的体能训练方案，平均每周有三节体能大课，其他时间也安

排一定的激活和能力训练，可以说将体能训练贯穿全天。另

外一周还有四节芭蕾课，芭蕾对艺术体操来说是非常重要

的基础，队伍请了北京舞蹈学院的老师来上课，之前中央芭

蕾舞团的老师也指导过我们。”国家艺术体操队集体组教练

孙丹告诉记者，冬训要帮助队员全面提升。“我们每周主课

有11节，全天各种训练下来将近10小时。艺术体操项目要有

艺术性、有美感、有难度、有竞技，对运动员的综合能力有极

高要求，就算每天再多给我五六个小时，我也觉得不够用。”

今年冬训，国家艺术体操队集体组更新了编排，为巴黎奥

运会准备两套新节目。“这两套新节目完全区别于去年世锦

赛，希望在奥运会上更有竞争力。”孙丹表示，去年3带2球、5圈

的两套节目在国际赛场取得了成功，今年队伍将着眼奥运赛

场，带着全新的编排亮相。“我们以奥运会的标准去准备成套，

清晰定位节目风格和核心表达。站在全世界瞩目的舞台上，我

们希望既有宏大延展的主题，也有自身独特的展现。”据悉，新

成套中，球带将以汉唐国风为主题，用彩带表现古筝、琵琶等

中国民族乐器的独特韵味；圈则是以环保这一宏大主题呈现，

更具国际化视野。“环保这一主题可能有点抽象，但我们会尽

量具象化去表达，比如自然界的杀戮与保护、进攻与防守。音

乐中有一句歌词是‘你像一粒种子一样，突破层层阴霾向上’，

我们会用音乐来体现生命的力量。”孙丹说。

这样的挑战前所未有。“两个新成套是我们从来没有尝

试过的高度，难点太多了。首先是难度价值提高了，这是具备

竞争力的一个基础，不仅是中国队，其他队伍也是如此，我们

需要比别人想得更早、走得更扎实。其次在艺术表达方面，我

们会带队员去参观博物馆、学习唐宋历史，去茶室读诗、去焚

香等，让队员们接受更多艺术熏陶，学习更多文化知识。”在

取得历史性突破后，国家艺术体操队集体组没有沉浸其中，

而是寻求新突破。5圈新节目的选题，正是放眼世界，学习和

借鉴对手产生的灵感。“去年世锦赛保加利亚队的一个成套

给我留下深刻印象，主题是人类第一次登陆月球，编排非常

新颖，在查询了编排背景和音乐后，我感受到了革新和突破

的力量，也产生了与众不同的选题灵感。为了帮助队员理解

这次的环保选题，我们观看了《阿凡达》等多部电影和纪录

片，大家慢慢找到了感觉。”孙丹说。 （下转第二版）

冬青奥会中国再获两银一铜“只有做好当下的每一天、每一小时、每一分钟，走到比赛场上你才是自信的，有光芒的”

艺术体操队集体组期待在巴黎完美绽放

本报记者 苏 畅

2023-2024中国女排超级联赛决赛23日在上海卢湾体育馆

打响第一回合较量。随着联赛进入尾声，中国女排何时重新集结

备战也成为大家关心的话题。记者23日在卢湾体育馆现场专访

了中国女排主教练蔡斌，他介绍说，根据联赛决赛赛程，中国女

排将在春节后尽早集中、尽快投入冬训备战，中国女排教练组也

将在此次冬训中继续加强队伍的作风建设。

本届女排联赛时隔三年重新恢复主客场赛制，蔡斌也前往

多个赛区观看了联赛，考察队员状态。他表示，和前几届赛会制

联赛时相比，本赛季恢复了主客场制的女排联赛中，各地球市火

热，参赛俱乐部和球迷们对联赛的热情都很高，对国内排球市场

的发展也带来很多有益的促进。各参赛俱乐部在联赛期间也努

力培养新人，有不少后起之秀获得上场机会，展现出年轻选手的

朝气和亮点，也体现出目前各省区市俱乐部对联赛的重视以及

对排球后备人才培养工作的积极与努力。

蔡斌关注到国家队选手在联赛中的体能和伤病恢复状况

等。在他看来，国家队选手本赛季回到地方俱乐部参加联赛，虽

然和不同的人员进行配合，但她们都在联赛中全力以赴为各自

俱乐部力争好的联赛成绩作出了贡献，也较好地发挥了国家队

队员的模范带头作用。蔡斌透露，目前女排联赛决赛还未结束，

根据决赛赛程，中国女排将按计划在春节之后尽早集中，尽早投

入到冬训备战工作中。面对2024年的各项重要任务目标，蔡斌表

示新一届中国女排要持续锤炼敢打敢拼的意志品质，并将根据

去年比赛的个人技术分析，补强技术短板。同时，队伍的作风建

设仍将是冬训工作中的重要方面，“我们要进一步树立运动员的

集体主义思想和祖国至上信念，要求新一届国家队的队员们能

够发挥好女排精神，做好冬训工作。” （上海1月23日电）

春节后尽早投入冬训

中国女排将继续加强作风建设

福建对标高质量发展 推进体育强省建设

本报记者 马艺欧

1月23日，2024澳网结束多场单双打

争夺，虽然比赛越来越少，但质量越来越

高，张之臻在双打比赛中再创中国网球

历史，德约科维奇第11次跻身澳网四强，

都是当日焦点。

虽然参加男单的两位中国球员已经

止步，但中国男子球员没有离开澳网舞

台。张之臻在男双赛场联袂马哈奇作战，

连战连捷。当天男双1/4决赛，他们以6比

3、6比1横扫贝哈尔/帕夫拉塞克，成功晋

级半决赛。张之臻成为第一位在大满贯

赛场跻身四强的中国网协男子球员，书

写新的历史。

张之臻和马哈奇都不是专攻双打的

球员。不过大满贯赛场，双打比赛的积分

和奖金都很有诱惑力，因此不少单打球

员也都会“试水”双打。过去两年澳网，克

耶高斯和科吉纳基斯，库伯勒与土方凛

辉，本身都是单打为主的球员，却都在双

打赛场取得成功，成为大满贯冠军。

张之臻和马哈奇赢下专攻双打的对

手，靠的就是简单有效的强攻。张之臻

说：“我们把网球打得更加简单，粗暴一

点。”他进一步解释道，因为和专攻双打

的球员对战，不可能去比技巧，只能去比

谁更“粗暴”。因为单打选手没有更多战

术可言，唯独能做的就是打得更具攻击

性。

能够进入澳网男双四强，张之臻感

到很开心，也对下一步有更多期待，因为

他和搭档状态都不错。对于下一场半决赛，张之臻虽然也会和搭

档聊一下对手情况，但他认为关键还是聚焦自己该做的事，把球

打得再“粗暴”一点。因为双打战术不是一蹴而就的，要做的是努

力把事情做得简单一点。

澳网男单当天只有两场比赛，赛会十冠王德约科维奇以7比

6（3）、4比6、6比2、6比3击败弗里茨，取得澳网33连胜，第11次跻

身澳网男单四强。德约科维奇赛后称赞了对手的发球，这给他造

成了很大压力，“我大部分的相持回合都在用后脚发力，找到正

确的时机真的很难。”德约科维奇将在半决赛对阵辛纳和卢布列

夫的胜者。
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